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議会広報広聴委員会記録 
平成 27年 9月 4日(金) 

15：55 ～ 16：23 

議会第１委員会室 

 

【出席者】 田 畑 委 員 長 、 笹 田 副 委 員 長  

足 立 委 員 、 柳 楽 委 員 、 森 谷 委 員 、 野 藤 委 員 、  

布 施 委 員 、 岡 本 委 員 、 澁 谷 委 員  牛 尾 昭 委 員  

【事務局】 外浦次長、田中書記 

 

議 題 

１ 市議会だより第39号の発行について 

  

 

   

 

   

   

 ２ 地域井戸端会について 

 

 

 

 

３ その他 

   

 

 

 

 

 

 

 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 

       

 

・掲載内容について 別紙レイアウトのとおり 

・掲載原稿の依頼について 別紙編集作業役割担当一覧表のとおり 

・校正スケジュールについて 別紙は発行日程のとおり 

・配色について  38号と同様のオレンジとする 

・各班に再度資料を配布 

初めての取組みになるので、各班の対応となる、班の調整が必要。 

・広報研修会の報告 野藤委員、岡本委員 

・積立について 9月は引き落としその後還付 

・次回会議開催予定日 平成27年9月25日（金） 

議会 第１委員会室 10：00～ 
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【議事の経過】 

〔 15 時 55 分 開議 〕 

 

田畑委員長   議会広報広聴委員会を開催します。今日の議題は市議会だより第39号の

発行についてです。 

 

１．市議会だより第39号の発行について 

（１）掲載内容について 

（２）掲載原稿の依頼について 

（３）校正スケジュールについて 

田畑委員長  委員の皆さんのお手元にレイアウトがあろうかと思います。それをご覧

いただきながら。それからお手元に編集作業の役割一覧、個人一般質問さ

れた方々に対する原稿依頼、そして39号の発行予定があろうかと思います。

それをご覧いただいて、まず表紙から。そして2ページ3ページそれぞれ。

今回は特に福祉環境委員会に付託された議案が1件しかありませんので、

多少委員長報告からスペースを調整しなければいけないと思っています。

特に福祉環境委員会は46行でお願いするようにしていますので、多少のレ

イアウトは変わってこようかと思います。 

  4ページは請願陳情が出ていますのでそれを記載する。そして可決され

た主な事業。そして5ページには賛否の公開。6ページから12ページの上段

までは個人一般質問。そして特別委員会の動きということで議会改革と自

治区制度等行財政改革の報告を記載したい。そして13ページには総務・福

祉・産業の視察報告、常任委員会の議会広報広聴、そして議会改革と自治

区制度の視察報告を掲載したいと思っています。 

  15ページには知って納得と、政倫審の報告について。最終ページには議

会報告会で出された質問に対する市の回答を、ここにあるように掲載した

いと思っています。あとがきについては、このメンバーでは最後の発行と

なりますので、澁谷委員に最後のまとめをしていただきたい。 

澁谷委員  いや委員長で良いですよ。 

田畑委員長  いえ。貴方だけ書いてないから。 

澁谷委員  もう皆書いたの。 

田畑委員長  皆ぐるっと回っているはず。ということでございまして。 

田中書記  牛尾昭委員さんはまだですけど。 

足立委員  この順番でしたよね。 
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田中書記  はい。この順番で。 

田畑委員長  この順番でいきますので。 

澁谷委員  私が書いても良いけど、私が目立ち過ぎてもいけないかなと思って。 

田畑委員長  編集作業の役割の担当、一覧表を見ていただけますか。表紙の写真につ

いて、11月1日頃の発行になるのでこういった写真が良いんじゃなかろう

かという案があれば、随時事務局の田中さんにお示しいただきたいと思い

ます。現時点で何かありますか。ないようでしたら以上です。 

足立委員  ちなみに去年は何だったんですか。 

田中書記  去年は運動会です。 

田畑委員長  そして2ページから3ページの、委員会の審査結果報告。写真を含んで総

務が11字80行、福祉が46行、産業建設が80行、予算決算80行と予定してい

ます。それから囲み記事、4ページの請願陳情の結果は事務局にお願いす

ると。可決された主な事業については4件程度ほど、岡本委員にお願いす

る。5ページの賛否の公開については事務局で。 

  個人一般質問は写真を含む部分で、もう決まっていますが上段26行、下

段16行、合計42行の写真つきということで、個人一般質問の発言通告書が

ありますがご覧いただきたいと思います。 

  ここにいますのは、道下委員は私が、森谷議員は本人、西村議員には牛

尾昭委員、西田議員は私が、岡本さんはおられます、笹田さんは本人、

佐々木議員さんは柳楽さん、牛尾昭さんは本人、野藤さんは本人、江角さ

んは笹田委員にお願い、澁谷さんは本人、私います、芦谷さんは牛尾昭さ

ん、足立さんは本人、串崎議員は私が、布施さんはおられます。はい、こ

れで。この原稿締切が15日の5時までとなっていますので、データで事務

局に提出していただきますようお願いします。 

  そして12ページから14ページは特別委員会の2ということで、議会改革

の件については議会改革推進特別委員会、副委員長にお願いしていいです

か。総務委員長は誰かな。 

牛尾昭委員  豊治さん。 

田畑委員長  副委員長。 

笹田副委員長  あ、僕ですか。 

田畑委員長  おう。 

笹田副委員長  僕、委員じゃないですよ。 

田畑委員長  委員じゃないが委員長に。 

笹田副委員長  ああそういうことか。 

田畑委員長  総務は野藤さん。福祉は僕。産業は本人。 
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笹田副委員長  布施さん。 

田畑委員長  うん。広報広聴、はい。議会改革……笹田さん。知って納得は事務局で

お願いします。政治倫理審査会は事務局。議会報告会の執行部の回答につ

いても事務局。編集後記は先ほど言いました澁谷委員に最後の締めをして

いただくということで。 

  発行日程、一応個人一般質問は15日の5時としています。その他の原稿

の締切は17日の12時までに。とりあえずは個人一般質問の提出期限を守っ

ていただくように、一般質問をされた議員の皆さんにお願いしていただき

たいと思います。 

澁谷委員  良いですか。予算決算委員会が3ページに書いてあるんですが、今9月議

会は決算認定の委員会でして、せめて付帯意見とかは発表出来るくらいの

スペースは欲しいなと思うので、ちょっとこれでは少ないんじゃないかと

思いますがいかがでしょうか。 

田畑委員長  予算決算委員会は、予算の関係決算の関係で、今このレイアウトの段階

では3段しかありませんが、福祉が充分余ってくると思われます。産業建

設も余ってくると思われます。そういう所で微調整はしていかないといけ

ないなと今は思っているんですが。 

澁谷委員  はい、お任せします。意見としては決算……。 

田畑委員長  去年、予算決算はどれくらい取っているのかな。 

田中書記  2段しかないです。 

澁谷委員  去年は多分合わせているんだ。 

田畑委員長  付帯意見は付いているの。付いているよね。 

笹田副委員長  決算の。 

澁谷委員  決算認定の付帯意見が付いていると思うんだけど。発表はするんだけど

多分議会だよりに載ってないんだよ。 

田中書記  載せてないです。 

牛尾昭委員  付帯意見はホームページだけじゃないかな。 

田中書記  文書では、付帯意見としてとありますが。 

田畑委員長  特に福祉が1件しかないんでね、写真を何枚もいうわけにもいきません

ので、若干決算に回せるスペースはあろうかと。 

澁谷委員  是非議会で慎重審議してから認定したということを見せて欲しいなとは

思います。 

田中書記  付帯意見として、その項目ごとに付帯意見を挙げていくということで良

いですか。 

澁谷委員  多分委員長が纏めるよね。 
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田中書記  文書の中に入れていくということで良いですか。 

笹田副委員長  最後に付帯意見を載せれば良いということで。 

 （ 以下、自由討議 ） 

田中書記  すみません、もう1回担当と依頼者を言っていただいて良いでしょうか。

委員会結果報告からお願いします。 

岡本委員  どこから。 

田中書記  2ページから3ページです。 

田畑委員長  編集作業役割担当一覧をご覧ください。上段一番左にページ数が書いて

あります。 

  2～3ページ：各委員会の審査経過 

総務文教・・・岡本委員 

福祉環境・・・田畑委員長 

産業建設・・・布施委員 

予算決算・・・岡本委員 

  4ページ：請願・・・事務局 

      ：可決された主な事業（4件程度）・・・既に岡本委員が印刷 

  12～14ページ：議会改革推進特別委員会・・・笹田副委員長 

        ：自治区制度等行財政改革推進特別委員会・・田畑委員長 

        ：総務文教・・・野藤委員 

        ：福祉環境・・・田畑委員長 

        ：産業建設・・・布施委員 

        ：議会広報広聴・・・田畑委員長 

        ：議会改革・・・笹田副委員長 

        ：自治区制度・・・田畑委員長 

        というように原稿依頼をお願いします。 

  繰り返しになりますが、布施委員と牛尾昭委員はおられませんでしたの

で、16ページの最終ページの編集後記については、この委員会このメンバ

ーで最後の議会だよりの発行となりますので、澁谷委員に最後の締めをし

ていただくということで。 

 （ 「了解」という声あり ） 

  ご了解していただきましたので。 

  とりあえずは15日の5時までに、一般質問の原稿を出していただくよう

お願いします。 

 

（４）配色について 
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田畑委員長  続きまして。配色と言って分かりますかね。前回はオレンジで用意した

んですが。 

牛尾昭委員  あれ良かったんじゃない。 

田畑委員長  今回も引き続いてあの色でいくか。あるいはグリーン系みたいなのがあ

りましたね。 

 （ 「オレンジが良かった」という声多数あり ） 

  オレンジで良いですか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  はい。それではオレンジに決定。 

 

２．地域井戸端会について 

田畑委員長  井戸端会議につきましては、笹田副委員長から説明をお願いします。 

笹田副委員長  資料はここからになります。ある程度のことはご理解いただいていると

思いますが、会の進め方としてグループ討議とワールドカフェ方式という

2つあるんですけど、人数があまりにも多くなりますとワールドカフェ方

式は時間が足りなくなりますので、これを見ていただいてグループ討議方

式、1枚めくっていただくと会の進め方で、人数が少ない場合と人数が多

い場合とありますので、これを読んで理解していただければと思います。 

  それと司会者のシナリオ例がありますので、これを参考にして会を進め

ていただくことになります。 

  それともう一つ、この紙とこの紙は会場に、分かりやすくするために市

民の方に読んでもらうために置こうと思いますので、またご協力をお願い

して、市民の方に理解していただいてやってもらおうと思います。 

  進行例。なかなか最初のことなのでバタバタするかもしれませんが、あ

る程度必要時間と当日の予定表を出してありますので、またお読みくださ

い。 

  地域井戸端会、市民と議員の意見交換会という、テーマとサブテーマが

各班から出てきましたので、またご確認いただきたいと思います。 

田畑委員長  これは今日配った各班長さんの所に行っているかな。 

田中書記  はい配ってます。 

田畑委員長  今副委員長から話がありましたが、この井戸端会の資料については、4

班の各班長さんには既にお渡ししてありますので、また班単位で調整して

いただきたいと思います。議会が終わって今月末が議会最終日となってい

ますし、来月13日からこの井戸端会が始まりますし、そしてまた初めての

取組みになりますので、各班で対応していただくということでお願いして
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いますので。班の調整をきちんとしていただきたいと思っています。 

  上手くいくかどうか、やってみないと分からないのが現状だろうと思い

ますが、とにかく1回やってみるということで。よろしくお願いします。 

 

３．その他 

  ・広報研修会の報告 

  ・積立について 

田畑委員長  その他。広報の研修会がありまして、その広報広聴委員会から、岡本委

員と野藤委員に松江で行われた研修会に出席していただきました。それに

ついて報告を。 

野藤委員  8月7日に松江市でありました、広報の研修会に行ってまいりました。お

手元に表裏刷っていますが、議会広報誌における表現の基本ということで、

いかに読んでもらうかということを基本に研修してまいりました。 

  そこに1から6まで項目が書いてあり、それぞれ書いてありますが、どこ

まで言えば良いでしょうか。口頭で言えば忘れるので、このように書いた

方が良いなと思いました。無料で配布されるものは、パッと見て興味がな

ければもう見ないということで、いかに見てもらうかということで。昔と

か、キャッチコピーみたいに。それからリード、内容が分かるようなこと、

要約してあるものをここに書いて、本文を読んでもらうようにいかに持っ

ていくかということだと。 

  2番は知っておきたい視覚化ということで、紙面を飽きられないように

グラフを使ったり、書体をそれぞれ、明朝体ファミリーとゴシック体ファ

ミリーと色々ありますが、統一して尚且つその中でも3書体ぐらいに抑え

て統一感を図るというのと、グラフで見やすい表にすると。今回の市議会

だよりに、こういう表組みが。段で色が変えてありますけど、こういった

形で。網掛けてないのと網が掛けてあるのでは見栄えが違う、読んでもら

えると。網が掛けてある方が読みやすい。行が読みやすいということで、

これは多分、聞いてやられたんだと思います。そのようにして欲しいとい

う話です。紙面レイアウト、そこに①から⑦までありますが、それぞれの

所に気を付けてやって欲しいということで7点ほど挙げてあります。 

  裏面を見てください。住民視点に立って表現ということで、注意、関心、

欲求、記憶、行動。これはアイドマーの法則といって広告の表現ですが、

それぞれの頭文字を取ってやります。見てもらえるような表現方法、レイ

アウト等。その結果が矢印でこのようになると。 

  5の紙面表現の基本ということで、①から⑥までありますが、シンプル
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にやりなさいよ、一杯詰め込んでも見てもらえませんよということで。6

番の視線の流れというのは、縦組みは右上から左下に視線が流れますよ、

だからそういう形で組みなさい、横組みは左上から右下に視線が流れます

よということで、各自治体が持ち寄った広報誌をもとにクリニックが行わ

れました。ということです。 

田畑委員長  このことについて何か。 

岡本委員  私から追加させてください。向こうの先生が浜田の資料を見て、評価を

受けた所もあったんですが逆に指摘された内容で委員会報告を見てくださ

い。例えばここに、総務文教委員会のタイトルは次回から公募検討という

のがポンと出ていて、この内容はずっと読んでいてこの辺にあったよとい

うことについて指摘されました。だからもしこの表題があるなら、それに

関連して表現するとか、もしくは字で表現するか。そういう形にするべき

でしょう。そうしないと読んでいくのに非常に時間がかかって、途中で見

あきてしまう。それを指摘されました。それと最後の参加についてですが、

我々は2名でした、他市はかなりの人が来ておられ、正直次は広報広聴の

人が全て行ってそれを受けられると、充分理解度が高まってより良いもの

になるだろうと思います。 

野藤委員  今言われたのが見出し、リード部分です。見出しがあって内容が分かる

リードがあれば。なかなか出来ませんけど。 

田畑委員長  議会の委員の皆さんには、来年は全員で行ってもらうことを申し送りし

ましょう。その他全体を通してありますか。 

田中書記  積み立てを……。 

田畑委員長  一つ残していました。その他の項目で。今広報広聴委員会で積み立てを

毎月、議員報酬から天引きされています。その積立金の取扱いで、11月か

ら委員会構成も変わるので、積み立てたものをどうしましょうかという結

論になるかと思います。だいたいいくらぐらいあるんですか。 

田中書記  この間視察に行ったので、それからなので。9月は引き落とさせてもら

います。 

田畑委員長  2,000円かな。 

田中書記  はい。 

田畑委員長  一人あたり2,000円。1万円ということなんですが。いかがしましょうか。 

牛尾昭委員  安い反省会をしようじゃないか。 

田畑委員長  安い反省会をすると。それについては岡本さんどうにかしてください。 

岡本委員  了解です。 

田畑委員長  積立金については一応個人に還付して、そのお金をもって安い反省会を
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すると。 

田中書記  還付するんですね、分かりました。 

田畑委員長  その時には岡本委員に幹事をしてもらうので、よろしくお願いします。

以上でよろしいですか。 

田中書記  もう1点すみません。先ほどの議会だより39号の日程なんですが、見て

いただいて良いですか。この9月定例会は1ヶ月ずっとあるので、締切日を

委員会報告の原稿締切を10月1日にしていますので、そのようにお伝えい

ただけたらと思います。 

布施委員  その他の原稿は。 

田中書記  その他の原稿というのは視察ですね。あとはうちの方で作るので。最終

日でないと委員長報告は出来てないので。 

田畑委員長  特に予算決算だな。 

笹田副委員長  中間報告は。 

田中書記  中間報告は、中で……。 

笹田副委員長  特別委員会はするんですか。 

田中書記  あれ、この間……。 

笹田副委員長  次長が聞いておくと。 

田中書記  流動的なのでちょっと。もしあれば、この委員会報告と同じでお願いし

ます。 

田畑委員長  その他ありませんか。 

 （ 「なし」という声あり ） 

  ないようでしたら、広報広聴委員会を終わります。 

 

浜田市議会委員会条例第65条第１項の規定により、ここに委員会記録を作成する。 

            議会広報広聴委員会委員長  田畑 敬二  印 

 

 

〔 16 時 23 分 閉議 〕 


